

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Viernes 3 de Octubre de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 219

## LA SITUACIÓN POLÍTICA

Si la situación del Gabinete no afectase directamente graves intereses, prestaríase á los más regocijados comentarios la serie interminable de equilibrios que, con evidente quebranto de su seriedad, viene haciendo para sostenerse en el Poder.

Como oportunamente recuerda un colega, no es la primera vez que los ministros han hecho público, á su salida de Palacio, que quedaban sin firmar decretos presentados al Rey; pero acaso en ninguna ocasión han concurrido circunstancias tan especiales, tan significativas como las que rodean el fracaso del viaje del general Weyler á San Sebastián.

Pareció raro que en vísperas del regreso de la Corte, y tratándose de cargos militares cuya provisión no es urgente, demostrase repentinamente tanta prisa el ministro de la Guerra por obtener la firma de los decretos de la anunciada combinación. Cualquiera hubiese creído que el general Weyler había llevado á cabo previamente las oportunas consultas, y que antes de salir de Madrid tenía la seguridad de que sería aceptada su propuesta. Sin embargo, no ha sucedido así.

Aunque *El Globo* afirme que el ministro de la Guerra no ha llevado á San Sebastián los aludidos decretos, la creencia general es que una vez más ha sufrido un completo fracaso el general Weyler. Así es que condensando lo que se dice en la residencia veraniega de la Corte, telegrafían á *El Imparcial* lo siguiente:

«En la estación se sabía ya por todo el mundo que el malhumor que anoche tenía el general era debido á que le han deshecho la combinación, esto es, á que vuelve á Madrid sin obtener la firma para muchos decretos de los que trajo.

Había personas que deseaban telegrafiar enhorabuena por ascensos, y que esperaban que los decretos que ayer no fueron firmados se firmasen hoy por S. M.; pero ni ascensos, ni sustitución del señor Pacheco han pasado, y el general se va á Madrid, no á su casa, como se creía después de lo sucedido, pensando que para este viaje no necesitaba alforjas.»

Las negativas de *El Globo* no destruyen esta creencia, pues otras veces ha negado también el colega hechos semejantes, que luego han sido totalmente comprobados.

Después de todo, un caso más ó menos no altera gran cosa la situación del Gobierno, pues son tantos los que ha registrado la Prensa, que como dice *El Español*, su repetición «sin que á ellos hayan seguido los correspondientes actos de gobierno constituye una novedad que no puede menos de producir inquietud en todos aquellos hombres públicos que, estimando en su debida medida la dignidad de las funciones políticas, han de sentir una profunda alarma ante las consecuencias de semejante sistema.»

Si á esto se agregan los rozamientos entre los señores Rodríguez y Montilla, la situación de éste frente al Tribunal de lo Contencioso, el desairado papel del Sr. Suárez Inclán, que después de haber desorganizado el ministerio de su cargo ha tenido que encomendar á los jefes de sección la confección de un reglamento que corrija los errores cometidos y haga posible el despacho de los asuntos, la posición de los ministros de Marina y Estado, que no hacen absolutamente nada, y la hostilidad de que por parte de muchos liberales es objeto el señor Moret, se comprenderá que el actual Gabinete se encuentra en una situación muy comprometida.

De aquí que, como dice un colega con todas estas cosas á la vista, todo el mundo espera el desarrollo de sucesos importantes, porque, incluso para ir á las Cortes, consideran indispensable los mismos fusionistas de autoridad una modificación en el Gabinete.

Sólo que el tiempo no está para remiendos ni para ropa vieja.

## LO QUE DICE SILVELA

(De *El Liberal* en Sevilla.)

«Como ya dijimos, una Comisión del partido liberal conservador de Sevilla, compuesta de los Sres. Rodríguez de Rivas, Ibarra (D. T.) Lupiáñez, Cañal, marqués de Esquivel, Monti, Real y Ternero (D. A.), salió de aquí para Villaharta el día 27 con objeto de saludar al jefe del partido, Sr. Silvela.

La Comisión llegó á las siete de la tarde. El Sr. Silvela se había trasladado á la estación de Alhondiguilla, distante cuatro kilómetros del establecimiento balneario, para esperar á los expedicionarios.

La entrevista tuvo un carácter tan

afectuoso por ambas partes como íntimo.

El Sr. Silvela no hizo ante sus amigos declaraciones en tono solemne; pero sí expuso en líneas generales su pensamiento sobre la situación actual de la política, y especialmente del Gobierno, en la tertulia que formó con aquéllos.

He aquí en síntesis lo que dijo, reflejado por nosotros con toda fidelidad merced á un habilísimo periodista, á quien nos dirigimos para que nos tuviera al corriente de la entrevista:

—«De Madrid me escriben (habla el Sr. Silvela) que la situación ministerial anda muy revuelta. Cualquiera causa tan importante como un resfriado del Sr. Sagasta puede dar lugar á un cambio de Gobierno, que en estos momentos no es de desear, dado el estado en que los actuales gobernantes tienen los asuntos públicos; pero nuestro partido está siempre dispuesto á encargarse del poder cuando las instituciones y el país lo juzguen oportuno.

La crisis, ya latente, y por la que va á atravesar el partido fusionista á la retirada de Sagasta, va á ser muy honda. Moret, el que parece que tiene más probabilidades para sucederle, no cuenta, sin embargo, con los prohombres del partido. Montero Ríos no tiene tampoco una mayoría. Canalejas ha amainado mucho en su poco fructífera propaganda y parece que vuelve otra vez sus ojos hacia Sagasta. En los asuntos de actualidad, la situación de los ministros es difícil: Moret y Romanones, distanciados con motivo de la contestación de la Nota del Vaticano; Montilla, leyendo en la apertura de los Tribunales un discurso por el que en ningún país serio hubiera seguido su autor un minuto más con la cartera, después de conocido por las gentes y que parece una *mascarada* de reformas jurídicas y sociales.

Y entretanto todo esto y muchas más cosas ocurren, y la administración provincial y local anda entregada en manos que han destruido lo hecho por nosotros en nuestra anterior etapa de Gobierno, y todos los programas y promesas del Consejo de ministros van quedando incumplidas, la opinión sana de todas las clases del país demanda á voz en grito que acabe esta situación y venga un Gobierno que continúe nuestra labor interrumpida en mal hora. Ya indiqué en mi discurso de

Málaga la dirección en que han de moverse los legisladores para dar cumplida satisfacción á los intereses morales y materiales del país. Sobre todos los proyectos enunciados entonces, hay que citar el de una ley de Instrucción pública, que venga á acabar con este fárrago inmenso de disposiciones contradictorias unas de otras, que se han dado en España en los últimos cincuenta años.

Estoy muy agradecido á ustedes por esta visita, que veo con tanto mayor gusto cuanto que de todos son conocidas mis ideas de la necesidad de que la fuerza que da vida á los partidos y prestigios á los hombres públicos venga de la periferia al centro, de las provincias á Madrid. Esta escogida Comisión pone una vez más de manifiesto ante mí la robustez y vida de nuestro partido en Sevilla, á donde estoy dispuesto á ir muy en breve, si mis amigos políticos lo creen oportuno.»

## La retirada de Reverte

«La de vámonos», han dicho los toreros.

Reverte también se la corta, según ha manifestado en Valladolid á un redactor de *El Norte de Castilla*.

«Es probable—ha dicho Antonio—que sea esta corrida de Valladolid la última que toreo en España.

Y conste que me retiro, si me pinta bien, en la próxima campaña que haré en Méjico.»

A este país marchará Reverte del 15 al 20 de Octubre, regresando á España en el mes de Abril.

Entonces, sin solemnidad ni anuncio alguno, se cortará la coleta en su casa y pasará el resto de su vida en Alcalá del Río y Sevilla.

En la América Central lidiará ganado de Carreros, del duque de Veragua, toros andaluces y otros de las ganaderías mejicanas.

Alternará con Algabeño, Lagartijo y acaso con los hermanos Bomba.

También les acompañará en la excursión el *sobrino de su tío*, Revertito.

# Crónica

## Bancarota municipal

III

Mientras los conservadores nos ocupábamos durante la última situación en moralizar los impuestos para extinguir el déficit anual, al actual alcalde accidental don Manuel Domingo y Manuel no le preocupaba otra cosa que insultar á sus adversarios y pedirles lo que era imposible de todo punto; que pagasen los alcances que tiene la primera enseñanza, unos 20 mil duros según sus cuentas.

Necesitamos recordarlo para que compare el país, como ese hombre funesto cumple en el poder lo que con tanto descaro y desvergüenzas pedía desde la oposición.

Decía:

«Tenemos manifestado más de una vez que no se cumple en Tortosa el Real decreto de 19 de Abril de 1896, que rije sobre instrucción pública.»

¿Y como cumple hoy lo que tan sin razón exigía ayer á sus adversarios?

Y añadía:

«Que mientras por el señor gobernador civil de la provincia, se apremia por débitos pequeños á pueblos insignificantes, el Ayuntamiento de Tortosa no ingresa cantidad alguna para cubrir tan sagradas atenciones apesar de lo que dispone clara y terminantemente el artículo 5.º del Real decreto antes citado.»

Pues ahora sucede otro tanto y más, bajo la sabia, moral y honrada administración de ese eterno censor, de ese *criticastro* que si fué injusto en la oposición, es inepto en el poder.

Y como lo expuesto no le parecía todavía bastante para amontonar cargos injustos, disparó á continuación el siguiente interrogatorio:

«¿Qué deudas ha aminorado por este concepto el actual Ayuntamiento?»

«¿Cuales ha extinguido procedentes de contratistas y suministros?»

«¿Qué haberes ha satisfecho á empleados cesantes?»

«¿Cuanto ha pagado por contingente provincial?»

Estas osadías solo caben en el hombre que no tiene miramientos á su propia dignidad, que á esto equivale exigir á los siete meses de mando que los conservadores paguen la infinita serie de trampas que dejó aquella situación liberal de la que fué digno oficioso, y que administró los consumos bajando entonces como hoy en un año veintitres mil duros.

Conteste ahora á esas preguntas como si nosotros se las dirigiéramos, y díganos, que deudas ha aminorado por instrucción pública, cuales ha extinguido por contratistas y suministros, que haberes ha satisfecho á empleados cesantes y cuanto ha pagado por contingente provincial. Un desastre en toda la línea, estúpida bancarota, baja inexplicable en consumos, y mientras el director del *Diario* ríe que te ríe.

Continuaremos; en la seguridad que para poner en evidencia á ese hombre nos basta comparar sus ofrecimientos de ayer con sus procedimientos de hoy.

### Valdezafán

Ya tenemos un secreto de estado que impide ahondar en el asunto. Al efecto el *Diario* escribe lo siguiente:

«La prudencia en asuntos financieros, cuando estos asuntos encierran verdadera importancia, es una virtud de preciso uso si no se quiere que las más atinadas combinaciones queden en un momento reducidas á la nada.»

Solo de *violón* puro y simple. Y todo para decirnos que procede relacionar los créditos que figuran contra la antigua compañía de Zaragoza al Mediterráneo, cosa que no puede ser más sencilla, pero que, según añade, *la prudencia aconseja guardar silencio, pues el asunto es trascendental y no hay más remedio que seguir determinados trámites.*

Con esto y con aquello y lo de más allá lo mismo en Val de Zafán que en el Canal y las travesías, pasaremos lo que resta de vida á esta situación, lo que no obsta, para que, sin embargo de la evidente ineptitud de los señores Gascón y Puigcercer en estos asuntos y seguramente para ocultarla, añade el *Diario* que este ferrocarril era ayer un cadáver y hoy gracias á su actitud verase cumplimentar sobre el terreno.

Esos cuneros que *no saben agitar-se, ni moverse, ni barrer obstáculos*, aunque otra cosa diga el *Diario*, no han hecho otra cosa que copiar la proposición de ley y el dictamen de la Comisión del anterior Congreso que presidió nuestro buen amigo D. Teodoro González, empeorando las al cambiar el concurso por subasta. Y todo el mundo sabe que si no llegó aquella á ser ley se debió á la obstrucción de los correligionarios del *Diario* apoyados por los catalanistas amigos suyos tambien, pues á instancias del Dr. Robert su jefe, Barcelona *nostra germana majó*, para el que quiera su fraternidad, informó que Val de Zafán debía dirigirse á Tarragona y no á Tortosa.

En todas ocasiones nuestros amigos han cumplido con su deber oponiéndose siempre en el Congreso á prórrogas injustificadas, cuyas funestas consecuencias son hoy bien evidentes, mientras los suyos han permanecido mudos y cuando más han ido á remolque de los Diputados turulenses.

### A «El Ebro»

En vista de la negativa del *Diario* á decirnos si los bailes populares, que produjeron más de mil pesetas de beneficio, se dieron por cuenta del Ayuntamiento ó de algún bazofero, nos dirigimos á *El Ebro*, principal organizador y regenerador de los festejos, para que se sirva decirnoslo, lo que esperamos de su bondad nunca desmentida, salvo que, en callarlo, y es de temer, tenga igual interés que el *Diario*.

### Y de la carretera de García ¿qué?

En año y medio que soportamos esta situación no se ha practicado la menor gestión para que se principien los estudios á Benifallet.

Desidia, negligencia é ineptitud en todo.

### Las alcantarillas

Ya que no debemos pensar en la vasta red que había ofrecido el accidental, pagada toda por el Ayuntamiento con los sobrantes de consumos, cuide cuando menos de reponer los cierres de los imbornales, pues el heder que despiden ocasionará graves daños á la salud pública.

### ¿A dónde va el dinero?

No preguntamos á dónde va el dinero que antes se invertía en fuentes del Rastro, calle del Ebro, (tierra y piedra al río) derribo de murallas, rebaja de la calle de San Juan, gran alcantarilla de Remolinos, numerosas brigadas, aunque ya sabemos que se nos ha de dar la callada por respuesta; pero cuando menos, dígasenos por qué en dos meses no se ha ingresado una peseta por contingente provincial, sin embargo de estar repleta la caja del Ayuntamiento.

### Un corresponsal mal informado

Es lo menos que podemos decir al de *Las Provincias*, porque hallándose sobre el terreno, lo natural es que haya faltado á sabiendas á la verdad en lo que escribe.

Nadie, y le retamos á que nos desmienta, ha intentado presentar la llamada fiesta de la bandera española como espectáculo separatista, pero si reaccionario, pues se trataba de prescindir por completo de toda consideración al Rey de España Alfonso XIII.

La manifestación separatista se realizó aparte del indicado espectáculo, y se realizó, suprimiendo del escudo de Tortosa cuanto simboliza nuestra lealtad á España, lo cual elude referir el corresponsal, embrollando lo ocurrido, él sabrá por qué. Y por si lo ignora, le diremos; que el cuerpo del delito está ya en poder del Juzgado, ante el que acusaremos al responsable ó responsables.

Por grande que sea el interés que el corresponsal tenga á favor de los que mandan, mayor debe tenerlo en decir la verdad.

### Plaza de Alfonso XII

Sin embargo de llevar dos meses de regentar accidentalmente la alcaldía el director del *Diario* don Manuel Domingo y Manuel, panacea universal para todos nuestros males, continúan sin encenderse los faroles del alumbrado público de dicha plaza. Como solo lleva *dos meses* no es extraño que no haya tenido tiempo de dar orden para que *incontinenti* se enciendan.

### Guarnición

No vendrá la plana mayor y la música del Batallón de Almansa que debe relevar al de Luchana.

En época conservadora despotricó el *Diario* con sus groserías habituales porque no pudo conseguirse.

En todo, las cañas se le vuelven lanzas á nuestro accidental.

### Comisión liquidadora

Ninguna noticia se tiene de su vida, ni nadie cuida de activarla. Podría decirnos algo el *Diario* dejando á un lado su habitual lenguaje y su típica literatura.

### Cementerio de San Lázaro

Su estado no puede ser más deplorabile. Desde los aguaceros de hace un año, una gran parte de la galería amenaza ruina y como se aproxima el día de Difuntos se impone la obligación de consolidarla, pues es impropio de un pueblo culto tener aquel lugar sagrado en el abandono en que se halla.

Que no seremos atendidos es evidente, pero nuestro deber es denunciarlo.

### A nuestros lectores

En nuestro número de mañana daremos cuenta de los incidentes ocurridos en la última sesión celebrada por la Diputación provincial la cual se ocupó de varios asuntos de interés para esta comarca y de varias denuncias hechas por LA VERDAD.

### Cosas del «Diario»

Cuéntanos, que á la apertura del actual curso del Seminario y Colegio de San Luis, asistieron varias personas distinguidas y entre ellas el señor Obispo. Aparte de haber presidido, debió, á no emplear su típica fraseología, decir, que asistieron el Prelado y varias personas distinguidas. Hay clases.

### En la Diputación provincial

En la sesión de anteayer hubo mar de fondo.

Celebróse secreta la parte más interesante.

Y llovieron censuras sobre el presidente señor Huguer.

Acusósele de haber pagado con ingresos del presupuesto corriente deudas de otros presupuestos por más de 100.000 pesetas. Por hechos iguales realizados por los Ayuntamientos se les entrega á los tribunales y se les procesa.

Pero como un lobo á otro lobo no muerde, y el lobo y la vulpeja ambos son de una conseja, quedó todo reducido á conceder tres meses de licencia al señor presidente.

Aquí lo arreglamos al revés ó del revés, aunque en el fondo es lo mismo. Con ingresos de otros presupuestos se pagan gastos del actual y con los del primer trimestre de 1901 los de los restantes y burlando la ley y la consiguiente responsabilidad penal no se paga á los empleados que sirvieron á la anterior situación y á la vez disminuye aparentemente el enorme déficit, escandalosa bancarota en que nos hallamos.

### Camarín y cementerio de la Aldea

Sin embargo de haber dejado

# PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASA.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

nuestros amigos los materiales necesarios para consolidar todo lo ruinoso, y de los ofrecimientos hechos por la situación, esta es la hora que nada se ha hecho.

Y puesto que no se trata de enterrar los muertos ajenos y á *El Libro* se le mira, atiende, obsequia y sirve, como si fuera progresista con morrión, le rogamos, suponiéndole devoto de la Virgen, que solicite la restauración del camarín y la del Cementerio, si en él descansa alguno de los suyos.

### Fallecimiento

En la noche de ayer y después de larga y penosa dolencia pasó á mejor vida, nuestro particular amigo el inteligente industrial D. Tomás Calauch.

Esta tarde se ha verificado el entierro al que han asistido muchos amigos del finado.

Al hacernos partícipes del dolor que experimenta su apreciable familia la deseamos la resignación cristiana necesaria rogando al Todopoderoso por el alma del finado.

R. I. P.

### Despido

Hemos recibido una atenta carta de despido del dignísimo teniente coronel del batallón de Luchana aquí destacado, nuestro distinguido amigo D. Carlos Lachapelle, comunicándonos la orden de relevo marcha del referido batallón en el tren de las 2<sup>23</sup> de la madrugada del domingo próximo.

El señor Lachapelle, al marchar, se lleva grato recuerdo de su estancia en esta ciudad, mostrándose satisfechísimo de la corrección de la premsa local, reiterándole el testimonio de su consideración.

Manifestando nuestros sentimientos y los de nuestro vecindario agradecemos en lo mucho que valen tan caballerosas y nobles manifestaciones, sintiendo sinceramente que las imprescindibles órdenes militares nos priven del trato y compañía de la ilustrada y distinguida oficialidad de Luchana.

### Pronósticos

Según un astrónomo este mes debe comenzar con una temperatura templada y así continuará hasta el día 17.

Luego entraremos en un período de vientos S. E.

Terminará el mes con lluvias.

### El relevo

Mañana, en el tren de las tres de la tarde, marchará de Tarragona hacia esta ciudad, el primer bata-

llón de Almansa, recientemente destinado á esta.

### Fiestas callejeras

Anoche los vecinos de la calle del Carmen y Pescadores, continuando los variados y divertidos festejos que vienen celebrando, pasaron alegremente la velada á los acordes de las bandas de *Santa Cecilia* y *Lira Dertosense* respectivamente, que ejecutaron escogidas composiciones musicales, viéndose con tal motivo dichas calles concurridísimas.

Los de la calle Den Carbó en obsequio á su patrón San Antonio de Padua, organizarán el domingo por la noche una serenata por la banda de *Santa Cecilia*; el lunes dirán en la iglesia de San Blas una misa en sufragio de las almas de los vecinos de aquel a calle, fallecidos durante el año. Por la tarde, juegos infantiles y otras diversiones. El martes, tarde y noche un baile infantil de trajes y el miércoles, de 9 á 11 de la noche otra serenata.

### Las moñas y banderillas

Hoy han quedado expuestas en los escaparates de la señora viuda de Tort las bonitas banderillas y elegantes moñas para la corrida que nuestro paisano *Chirrita* y *Gordito*, valientes novilleros, han de dar en nuestro circo taurino el próximo domingo.

### Las Hermanas de la Consolación

Ayer partieron de nuestra ciudad las Hermanas de la Consolación, sor Emilia Navarro, sor Emilia Doadad, sor Ester Zaragoza, sor Purificación Segarra, sor Casimira de San José Ferrer y sor Manuela de las Mercedes Duart hija del Profesor del Colegio de San Luis, Sr. Duart.

Se dirigen dichas Hermanas unas al colegio de Huescar y otras al de Aguiles, este de nueva fundación.

### Fiestas en Uldecona

*Ferías y Fiestas, que la villa de Uldecona celebra á su Patrón San Lucas Evangelista del 16 al 23 del actual.*

Día 16. Corrida por las calles de una vaquilla con cuerda.

Día 17. Corrida por las calles de una vaquilla con cuerda. Anunciándose al mediodía la festividad del día siguiente, con un vuelo general de campanas, que se repetirá al anochecer, al propio tiempo que la banda de música de SAN JOSÉ, tocará por las calles escogidas piezas de su repertorio.

Día 18. Al amanecer dianas por la banda de música, repique general de campanas que anunciarán la gran festividad. A las nueve, se celebrarán solemnes cultos en la Iglesia

## A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

Parroquial, dedicados al glorioso Patrón San Lucas, ocupando la Sagrada Cátedra, un Padre de la Compañía de Jesús. Por la tarde, vísperas y procesión con asistencia del Cabildo municipal. Verificándose á su terminación las acostumbradas carreras de hombres, niños y caballerías, y concediéndose dos premios á las carreras de caballos. Por la noche, en la Plaza de la Constitución, bonito baile popular, disparándose á su terminación variados fuegos artificiales y teniendo lugar en los cafés y casinos grandes bailes y funciones teatrales.

Día 19. A las doce, comida á los pobres amenizando el acto la banda de música. Por la tarde, primera corrida de vaquillas de la acreditada ganadería de D. Juan Mateu de Alcalá de Chisbert. Repitiéndose por la noche los bailes y demás funciones en los cafés y casinos, terminándose en la misma Plaza con una serenata por la expresada banda.

Día 20. A las nueve, aniversario solemne para los difuntos de la parroquia, con asistencia de una comisión del Ayuntamiento. Por la tarde, segunda corrida de vaquillas y por la noche, continuación de las mencionadas funciones populares.

Días 21 al 23. Tendrán lugar las ferias de toda clase de ganados, tejidos, quincalla y demás artículos. Advertiéndose que según costumbre podrán en estos días los ganados forasteros, apacentarse sin retribución alguna en este término en los inmediatos montes de la ermita.

Hacia las nueve de la noche de los dos primeros días, se tocarán en la precitada plaza, por la mencionada banda, diferentes piezas musicales, verificándose en la del día último, un gran baile popular.

### Para semillas

Habas legítimas de Mahón  
Cebada de Perelló  
Trigo limpio y bueno del País  
Martín Gilabert. Temple 55.  
TORTOSA

### Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra.  
Razón: Merced, 17, 2.º

## Telegramas

Madrid, 2

### Lo que dice Tetuán

El duque de Tetuán ha manifestado que cree en la próxima apertura de las Cortes; pero que, abiertas ó cerradas, se impone el cambio de gobierno, pues el deserción del partido liberal cunde de una manera asombrosa.

### Lo que dicen los liberales

Los liberales exaltados dicen que la situación política actual durará hasta cinco años, por hacerse cada día más necesaria al país.

Inútil es decir que esta aseveración solo inspira risa á todo el mundo.

### Recogida de plata

El gobierno anda en negociaciones con la república cubana para la adquisición de la moneda de plata de Isabel 2.ª

## Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

## Caroline Ciel

Ex-alumna

de uno de los principales Centros de enseñanza de

PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

## P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición de Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 1 3, entresuelo, primera, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Aucha, 20 y 22-Tortosa

## ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la Escuela Superior de Comercio e Instituto.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7 entresuelo.

SUCURSAL

EN TARRAGONA

MAQUINAS

SINGER PARA COSER

SUCURSAL

EN REUS

MONTEROLS, 40

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídense el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

# Manuel Ballester

## RECADERO

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona

Ofrece sus servicios al público de Tortosa en general, admitiendo toda clase de encargo para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud.

Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes.

### Encargados de recoger y repartir los encargos

En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue).—En Valencia, calle del Lobo, núm. 5.—En Castellón, calle de Alcega, núm. 1.—En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia, junto a la relojería Rigau.—Y en Barcelona, Filateras, 5, (junto a la plaza del Angel).

NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

# PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención



UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas FENIX son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tabrilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia. Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en a próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero desde, 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas, y demás artículos a precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.



### AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles a precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, don Carbó 7 y 9.

## RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL TORTOSA

Consultas: de 9 a 12 mañana y de 2 a 6 tarde

## «La Carmen»

Sociedad de baile

Esta sociedad invita a los jóvenes del buen humor para dar bailes todos los días festivos en los espaciosos y elegantes salones de la casa antes café (Dels Mosos) calle de Mercaderes, 4, donde podrán pasar los que quieran ingresar como socios, a recoger sus títulos.

## OMEGA

Instantaneidad en poner en hora Marca muy acreditada

DE VENTA:

Relojería Climent, Rosa, 5.—TORTOSA Antigua relojería de D. José Grego Valls

MEDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA Consulta: De 10 a 12 y de 3 a 5.